
Toujours des questions sur l'avenir de l'île de Batz 
et quelques réponses possibles ...

Peux-t-on encore rêver d'un projet collectif sur l'île de Batz ?
La réponse est : Oui !

Veux t-on encore rêver d'un projet collectif sur l'île de Batz ?
La réponse est : Pas certain !

Il  y a déjà  plus de 2 ans je n'ai  pas compris que la  municipalité ne fasse pas l'acquisition du local  de la
boulangerie  pour  permettre  la  pérennisation  de  l’activité  en  libérant  du  poids  de  certaines  charges  et
investissements les exploitants. Cette non décision pour des raisons absurdes, car l’île de Batz avait les moyens
de le faire, est le point de départ de la situation actuelle. 
La boulangerie était le symbole du coeur vivant de l’île. L'acte de venir y acheter son pain était plus qu’un acte
de simple consommation. C’était un acte de « faire village ». De plus le bâtiment lui-même était important pour
qui avait l’île de Batz dans son coeur, puisqu’il était porteur de patrimoine, de l’histoire de familles îliennes et
d’une continuité d’activité. Plus que de pain il était question de la mémoire de l’île. Mais que vaut la mémoire
de l’île maintenant ?
Je veux croire que la période du COVID et une campagne électorale vide de débats et d’échanges ont seules
scellées le sort de ce commerce. 

Il faut dire que les habitudes îliennes ne sont plus depuis quelques années basées sur le collectif, le partage et
l'échange. On aurait même tendance à penser que tout l’inverse prime actuellement.

Peut-être que tout n’est pas encore perdu.

Aujourd’hui la bâtisse de l'hôtel Morvan est à vendre 

C’est un bâtiment historique de l'histoire économique et mémorielle de l’île. Il est idéalement placé au coeur du
bourg. Il serait le lieu idéal pour essayer de rassembler et d’insuffler à l’île la force de refaire communauté. 

Ne pourrait-on pas imaginer d’en faire un lieu hybride culturel et économique ? Un tiers lieu comme il en naît
un peu partout. Il est assez grand pour offrir des espaces de création artistique (résidences et petits ateliers), de
télétravail, une recyclerie, une outilthèque… Ces activités contribueraient à faire vraiment vivre l’île en toutes
saisons.  Il  y aurait  même de la  place pour imaginer quelques logements ou en créer ailleurs en déplaçant
quelques activités de Ty Enez Vaz par exemple…  

Ce serait  l’occasion de sortir  d’une image de l’île uniquement « carte postale touristique » qui ne fait  que
renforcer les périodes de très haute fréquentation qui sont de plus en plus violentes tout le monde en convient.
Ce serait aussi l’occasion de nourrir l’île par des contacts extérieurs (école, collège, associations…).

Il faudrait y réfléchir ensemble. Tellement de champs sont possibles.

Ce serait  un chantier ambitieux à ne pas mener seuls.  Il  faudrait  bien évidemment trouver des partenaires
continentaux,  s’appuyer  sur des structures institutionnelles existantes dont  je ne doute pas qu'elles seraient
séduites par un tel projet. 

La seule question qui  compte est  finalement :  Y-a-t-il  réellement  une volonté politique d’imaginer  l’île  de
demain, un île vraiment vivante au delà de simples incantations ?


